

Literasi Ekonomi Islam Melalui Media Perpustakaan di Rumah Qur'an Tangkahan Durian Langkat

Elida Elfi Barus¹, Muhammad Syahbudi², Anggi Pratiwi³, Ahri Musalim⁴

^{1,3,4}STAI Syekh H. Abdul Halim Hasan Al-Ishlahiyah Binjai, ²Universitas Islam Negeri Sumatera Utara

¹elidaelfibarus@ishlahiyah.ac.id

ABSTRAK

Keberadaan perpustakaan di tengah kehidupan tentu akan membawa dampak pada perubahan kehidupan masyarakat. Kehidupan masyarakat niscaya akan berubah. Perkembangan ekonomi Islam juga dapat dilihat dari kualitas perpustakaan sebagai penyedia dan pusat fasilitas keilmuan ekonomi Islam. Peran yang dimainkan perpustakaan dalam pengembangan yang akan dicapai oleh lembaga keuangan syariah sangat penting. Penelitian ini bertujuan untuk meningkatkan kesadaran literasi ekonomi Islam di usia muda. Di Rumah Qur'ani beralamat di gg Marcopoli Ling. Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan teknik mentoring langsung. Dalam penelitian ini, metode wawancara, survei, dan dokumentasi digunakan untuk mengumpulkan data. Hasil dari penelitian ini pada pelaksanaan proses pembentukan perpustakaan untuk meningkatkan pengetahuan anak mengenai literasi ekonomi Islam pada anak Rumah Qur'ani serta dapat meningkatkan pengetahuan anak akan ekonomi Islam.

Kata Kunci: Literasi Ekonomi Islam; Kegiatan Sosial; Perpustakaan

PENDAHULUAN

Pengabdian masyarakat adalah suatu kegiatan yang bertujuan membantu masyarakat tertentu dalam beberapa aktivitas tanpa mengharapkan imbalan dalam bentuk apapun termasuk melakukan Pengabdian Masyarakat dengan judul "Literasi Ekonomi Islam Melalui Media Perpustakaan di Rumah Qur'ani Tangkahan Langkat dengan program kegiatan "Pembentukan Perpustakaan Mini".

Perekonomian syariah di Indonesia terus berkembang dengan pesat. Hal

ini dibuktikan dengan munculnya berbagai model bisnis syariah, baik dalam bentuk sektor keuangan seperti efek syariah dan obligasi, hingga dalam bentuk sektor riil seperti hotel dan pariwisata. Sayangnya, perkembangan ekonomi syariah yang pesat ini tidak diimbangi dengan tingkat literasi ekonomi syariahnya. Otoritas Jasa Keuangan (OJK) dalam siaran pers tentang Indeks Literasi dan Inklusi Keuangan menyebutkan bahwa tingkat literasi keuangan syariah hanya 8,1%, sedangkan tingkat literasi keuangan konvensional sudah mencapai 29,5%.

Hal. 135

Laporan survey di atas, walaupun tidak dilakukan kepada anak usia sekolah dasar di bawah 13 tahun, namun setidaknya sudah dapat menggambarkan betapa rendahnya tingkat pengetahuan masyarakat Indonesia secara umum terhadap ekonomi syariah. Padahal pengetahuan atau literasi keuangan merupakan hal yang sangat penting dalam melakukan pengambilan keputusan untuk mengelola keuangan tersebut.

Menurut penulis satu hal yang bisa dilakukan untuk meningkatkan literasi ekonomi Islam adalah dengan dibentuknya perpustakaan mini yang di isi dengan buku-buku pembelajaran ekonomi Islam. Hal ini bisa dilakukan mulai dari Rumah Qur'ani, dikarenakan Rumah Qur'ani selain sebagai tempat untuk beramal jariyah juga mempunyai peluang yang besar untuk memperkenalkan literasi ekonomi Islam sejak dini, selain itu juga dapat memanfaatkan fasilitas yang belum dioptimalisasi dengan baik.

Anak usia dini berada dalam masa keemasan di sepanjang rentang usia perkembangan manusia. Masa ini merupakan periode sensitif, selama masa inilah anak secara khusus mudah menerima stimulus-stimulus dari lingkungannya. Pada masa ini anak siap melakukan berbagai kegiatan dalam rangka memahami dan menguasai lingkungannya. Usia keemasan merupakan masa di mana anak mulai peka untuk menerima berbagai stimulasi dan berbagai upaya pendidikan dari lingkungannya baik disengaja maupun tidak disengaja. Pada masa peka inilah terjadi pematangan fungsi-fungsi fisik dan psikis sehingga siap merespon dan mewujudkan semua tugas-tugas perkembangan yang diharapkan muncul pada pola perilakunya sehari-hari.

Dalam perkembangan Literasi Ekonomi Islam memiliki peranan yang penting dalam proses pembelajaran, baik bagi peserta didik maupun pengajar. Peran perpustakaan sangat penting dalam perkembangan yang akan dicapai oleh suatu lembaga keuangan Islam, bahkan kualitas suatu lembaga keuangan Islam bisa dilihat pula melalui kualitas perpustakaan sebagai penyedia dan pusat sarana keilmuan ekonomi Islam. Itulah mengapa pentingnya melakukan pengabdian masyarakat dengan melaksanakan program "pendampingan pengelolaan pembuatan perpustakaan mini" dan literasi ekonomi Islam.

Dengan adanya perpustakaan mini dan proses belajar mengajar ini diharapkan dapat menambah pengetahuan tentang ekonomi Islam anak-anak Rumah Qur'ani Tangkahan Duarian Kec Brandan Barat Langkat..

METODE

Metode dalam penelitian ini menggunakan metode pendampingan secara langsung. Teknik Pengumpulan data dalam penelitian ini adalah dengan menggunakan metode wawancara, survei dan dokumentasi dengan Roadmap Pengabdian Masyarakat sebagai berikut :

Tabel 1. Roadmap Metodologi Pengabdian Masyarakat

No	Isi Roadmap	Keterangan
1	Keadaan Sebelum dan Sesudah Kegiatan	Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat awalnya tidak mempunyai perpustakaan mini saat ini sudah mempunyai perpustakaan mini
2	Tahapan Pelaksanaan kegiatan untuk Mencapai Tujuan	
	Tahap Pertama	Pelaksana melakukan survey dan observasi awal untuk mendapatkan gambaran yang jelas terkait permasalahan yang dihadapi oleh sasaran kemudian pelaksana melakukan diskusi bersama pengurus Rumah Qur'ani. Pelaksana mempersiapkan mitra/partnership, pelaksana mempersiapkan segala kebutuhan yang di perlukan dari pembuatan penyusunan proposal, surat permohonan sponsorship.
	Tahap Kedua	Tahap kedua merupakan pelaksanaan program, pelaksanaan program dilakukan selama satu bulan yaitu satu kali dalam seminggu. Bulan pertama minggu ke-tiga melakukan penyuluhan perpustakaan mini, bulan ke-dua minggu ke- kedua memindahkan buku dan rak, minggu ke-dua minggu keempat penyusunan buku, bulan ke-tiga minggu ke-4 proses belajar mengajar, minggu ke-empat pengumpulan donasi buku dan kegiatan sosial.
	Tahap Ketiga	Tahap ke-tiga ini dilakukan evaluasi serta penyusunan laporanlaporan, evaluasi dilakukan dengan membandingkan keadaan sebelum dilakukannya kegiatan

		sampai dengan selesai.
3	Sasaran dari Setiap Tahapan	sasaran untuk tahap pertama seperti survey lokasi, observasi awal, diskusi, launching adalah Pihak Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat, sedangkan untuk Mitra/partnership sasarnya adalah organisasi, komunitas, atau instansi terkait. sasaran untuk kegiatan yaitu Star FM 107,7 MHz, tahap kedua seperti Penyuluhan, Peminjaman Buku, penyusunan buku, proses belajar mengajar, kegiatan sosial adalah anak-anak I, untuk kegiatan pengumpulan donasi buku sasarnya adalah instansi, organisasi, komunitas, mahasiswa, masyarakat sekitar dan semua pengguna dunia virtual.
4	Indikator Pencapaian Tujuan	Dapat menumbuhkan minat baca anak dan meningkatkan semangat belajar dan kecerdasan anak-anak Rumah Qur'ani <i>Langkat Metode dalam peneliti</i>
5	Waktu Pelaksanaan	Kegiatan ini dilaksanakan dari bulan Februari 2023
6	Penanggung Jawab dan Mitra yang Terlibat	STAI Syekh H. Abdul Halim Hasan Al-Ishlahiyah Ninjai merupakan PJ Program. Kegiatan pembentukan perpustakaan mini ini bekerjasama dengan Komunitas Star FM 107,7 MHz sebagai mitra/partnership.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Program pengabdian masyarakat di Rumah Qur'ani dilaksanakan pada tanggal 16 Februari 2023 sudah terhitung mulai dari persiapan dan selesainya kegiatan pengabdian masyarakat. Kegiatan dilaksanakan di Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat kegiatan yang dilaksanakan meliputi:

1. Penyuluhan Perpustakaan Mini

Penyuluhan dilakukan perpustakaan mini ini dilakukan di Rumah Qur'ani diikuti anak-anak Rumah Qur'ani, dengan materi tentang perpustakaan. Hambatan yang dihadapi adalah tidak lengkapnya anak-anak yang mengikuti dikarenakan ada agenda lain, solusi yang kami berikan adalah penyuluhan materi kembali kepada anak-anak yang belum mendapatkan materi. perpustakaan mini dibagi menjadi dua tahap dimana tahap kedua ini diikuti oleh anak-anak yang

tidak mengikuti tahap pertama.

2. Pemindahan Buku dan Rak

Kegiatan pemindahan buku dan rak dari semua tempat buku bacaan dititipkan. Hambatan dan tantangan yang kami hadapi adalah alat transportasi mobil yang dibutuhkan tidak ada dan lokasi yang berada di Kabupaten, sehingga tidak memungkinkan kami menggunakan kendaraan bermotor selain karena jarak juga dikarenakan barang berupa buku dan rak yang tidak memungkinkan dibawa menggunakan kendaraan bermotor. Karena jarak juga tidak memungkinkan kami menggunakan jasa seperti grab ataupun maxim. Sehingga kami menyewa alat transportasi serta sopir untuk pengangkutan barang berupa buku dan rak tersebut.

Hal. 138

3. Penyusunan Buku

Kegiatan penyusunan buku dilakukan Buku sebanyak (hitung buku kemaren) disusun pada rak yang telah disiapkan oleh pihak Rame dan Rumah Qur'ani, penyusunan buku dibantu oleh Pengurus Dosen PKM Membaca dan anak-anak Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat serta TIM PKM. hambatan yang dihadapi adalah penyusunan kembali rak buku besi yang sebelumnya dibongkar pada saat pengangkutan barang oleh tenaga yang belum profesional sehingga kami harus melihat petunjuk penyusunan rak buku sederhana itu kembali.

4. Proses Belajar Mengajar

Kegiatan belajar mengajar ini dilaksanakan setiap hari minggu setelah kegiatan penyusunan buku dilakukan. tenaga pengajar adalah Tim Pj Perpustakaan dan Relawan Dosen PKM Membaca. Sasaran pengajar adalah anak-anak Rumah Qur'ani. Untuk materi yang diajarkan tentang ekonomi Islam serta pelajaran umum. Hambatan dalam proses belajar mengajar ini adalah dalam satu waktu pada saat pembelajaran tidak semua anak-anak Rumah Qur'ani yang mengikuti lengkap 52 orang dikarenakan tidak sedang berada dilokasi sedang mengikuti kegiatan lain seperti kondangan. Solusi yang bisa Pj berikan adalah dibagikan kelompok belajar pada setiap kelompok ada anak yang telah mengikuti pembelajaran guna menyampaikan kembali pelajaran yang telah diberikan dan memberitahukan tugas apa yang harus dikerjakan.

5. Pengumpulan Donasi Buku

Pengumpulan donasi buku ini dilakukan untuk memperbanyak Referensi buku perpustakaan mini Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat tentang literai ekonomi Islam dan umum. Donasi buku diterima dari perorangan, komunitas maupun organisasi. Tidak ada hambatan karena donasi buku dari STAI Al-Ishlahiyah Binjai.

6. Kegiatan Sosial

Kegiatan sosial seperti kebersihan lingkungan sekitar Rumah Qur'ani atau didalam Rumah Qur'ani. Kegiatan sosial yang telah dilaksanakan adalah mencuci mukena, membersihkan mushola, membersihkan aula, dan membersihkan dapur umum. Ini dilaksanakan pada tanggal 25 April 2021 jam 09.00 WIB di Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat. Kegiatan ini dilakukan bersama anak Rumah Qur'ani dan tim PKM. hambatan yang dihadapi adalah kurangnya alat kebersihan. Sehingga kami harus membeli alat-alat kebersihan yang kurang.

Pembahasan

Target program pembentukan perpustakaan mini adalah dapat meningkatkan pengetahuan mengenai ekonomi/keuangan Islam pada anak Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat.



Gambar 1. Pengabdian Masyarakat Literasi Ekonomi Islam 2023

Tabel 2. Uraian Kegiatan Pengabdian Masyarakat Literasi Ekonomi Islam

No	Uraian Kegiatan	Presentasi
1	Pada kegiatan penyuluhan pelaksanaan kegiatan dapat mengetahui pengertian perpustakaan, fungsi perpustakaan, tujuan perpustakaan dan pengelolaan perpustakaan. Juga dapat menambah pengetahuan tentang literasi ekonomi Islam seperti definisi ekonomi Islam, perbeadan ekonomi Islam dan konvensional, tujuan, dan landasan ekonomi Islam.	80%
2	Pada kegiatan pemindahan buku dan rak dari seluma ke kosan pj program dengan menyewa mobil, dari kosan pj program ke Rumag Qur'ani dengan transportasi mobil salah satu relawan Dosen PKM. Telah terlaksana dengan baik, pengangkutan menggunakan transportasi mobil sehingga buku dan rak sampai tujuan, buku yang diangkut sebanyak 120 buah buku dan rak besi 2 tingkat. Yang dibantu oleh tim PKM sebanyak 10 orang, pihak Dosen PKM sebanyak 5 orang.	100%

3	Pada kegiatan penyusunan buku, telah dilaksanakan dengan baik setelah pengangkutan buku dari kosan pj, buku langsung disusun, begipun dengan rak bukunya. Buku disusun atas kerjasama ke-tiga pihak yaitu tim PKM sebanyak 3 Orang, Dosen PKM sebanyak 5 orang dan 10 Mahasiswa STAI Al-Ishlahiyah, dan anakanak rumah Qur'ani sebanyak 21 orang	90%
4	Pada kegiatan pengumpulan donasi buku ini dapat memperbanyak buku bacaan perpustakaan mini terutama buku tentang literasi ekonomi Islam diRumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat yang baru didirikan. Target pj program untuk pengumpulan buku sebanyak 200 buah buku. Pada tahap ini buku yang terkumpul sebanyak 120buah buku. Hal ini berarti buku yang terkumpul tidak melebihi target yang ingin dicapai dari target 200 buku menjadi 120 buah buku dengan selisi target sebanyak 80. Sumbangsi terbesar donasi buku diberikan oleh pihak dosen STAI Al-Ishlahiyah Binjai	60%
5	Pada kegiatan proses belajar mengajar diberikan pembelajaran tentang literasi ekonomi Islam, anakanak mampu memahami pelajaran yang diberikan, pada pertemuan kelas pertama murid yang menghadiri dan mengikuti pelajaran sebanyak 20 anak, kelas ke-dua 21 anak, kelas ke-tiga 20 anak, kelas ke-empat 22 anak, kelas ke-lima 21 anak, kelas ke 23 anak dari jumlah seluruh anak yang tinggal di Rumah Qur'ani sebanyak 27 orang anak	100%
6	Pada kegiatan sosial anak-anak Rumah Qur'ani dapat mempraktekkan kebersihan diri dan lingkungan. Kebersihan dilakukan pada pagi minggu bersama anak Rumah Qur'ani, yang dibersihkan adalah musholah, aula, dapur, perpustakaan dan mencuci mukena.	90%

Sumber: Observasi dan data diolah, 2023

Berdasarkan dari uraian kegiatan di atas, luaran kegiatan dalam pelaksanaan pembentukan perpustakaan mini di Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat ini dapat menghasilkan luaran berikut:

1. Dapat menjalin kerjasama dengan baik.
2. Mampu memahami materi ekonomi Islam dan meningkat pengetahuan mengenai ekonomi Islam.
3. Meningkatkan minat ilmu pengetahuan umum

Didalam laporan kegiatan masyarakat ini ditulis oleh pengabdian sesuai berdasarkan format dan pedoman penulisan yang telah ditentukan

PENUTUP

Kesimpulan

Dari program Pengabdian masyarakat STAI Abdul Halim Hasan Al-Ishlahiyah Binjai" Mengembangkan Kreativitas dan Jiwa Wirausaha di Rumah Qur'ani Tangkahan Durian Kec Brandan Barat Langkat", Terdapat 2 program kegiatan sosial yaitu perpustakaan mini dapat menumbuhkan minat baca bagi anak-anak dan mampu menerima pelajaran yang diberikan ke dua program kegiatan sosial mampu menciptakan lingkungan agar tetap bersih dan terhindar dari penyakit, jika raga sehat maka pikiran sehat maka ekonomi maju.

Hal. 141

DAFTAR PUSTAKA

- Akmal, H., & Saputra, Y. E. (2016). Analisis tingkat literasi keuangan. *Jurnal Ekonomi dan Bisnis Islam*, 1(2), 235-244.
- al-Anshor, D. S. (2022). Pengelolaan Keuangan Keluarga Dalam Perspektif Ekonomi Islam: Peran Literasi Keuangan Dan Keterampilan Ibu Rumah Tangga.
- Aqmala, Diana, and Febrianur Ibnu Fitroh Sukono Putra. 2020. "Menumbuhkan Jiwa Kewirausahaan Melalui Peningkatan Kreativitas Dan Inovasi Diri Pada Anakanak Panti Asuhan Putri Siti Khadijah Semarang." *Jurnal Pengabdian Masyarakat Universitas Bangka Belitung* 7 (1): 29.
- Astuti, Sri Puji, Siti Rosida, Raudatul Jannati, and Ni Made Ariana Regina D. 2019. "Peningkatan Kapasitas Petani Melalui Pelatihan Perawatan Danpemeliharaan Budidaya Jamur Tiram." *Jurnal Abdi Mas TPB* 1 (2): 47
- Baihaqi, Baihaqi , Imam Hadi Sutrisno, and Zidni Ilman Navia. 2020. "Budidaya Ikan Lele (Clarias SP) Dengan Sistim Kolam Bioflok Pada Pokdakan Tanah Berongga-Sido Urep." *Jurnal Pengabdian Untuk Mu Negeri* 4 (2): 160.
- Ernayani, R. (2023). Peningkatan Minat Penggunaan Produk Keuangan Syariah Melalui Islamic Branding dan Literasi Keuangan Syariah. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, 9(1), 1501-1508.
- Gustiana, R., Akhyati, N., & Abdulloh, A. (2023). Sosialisai Literasi Ekonomi Syariah Sejak Dini Pada Siswa Tahfidzul Qur'an Arrahmani. *Empowerment: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2(1), 28-35.